
АРМИЯ
Альтернативная 
служба: куда, если 
не в десант стр. 3

ВЫСТАВКА
Необычные 
куклы народов 
мира стр. 6

СЕЗОН
Закрытие 
последнего 
фонтана стр. 10

МЕДИЦИНАРЕВИЗОР ПРОЕКТЫПАМЯТЬ

■ ПОЛНЫМ ХОДОМ В СТО-
ЛИЦЕ ИДЕТ БЕСПЛАТНАЯ 
ВАКЦИНАЦИЯ ОТ ГРИППА.
Специалисты рассказали 
газете «Москва Центр», ко-
му можно делать прививки 
и кому нет.  стр. 14

■ ЖИТЕЛЬНИЦА ДОМА № 61, КОРПУС 2, ПО УЛИЦЕ 
ТРИФОНОВСКОЙ ОБРАТИЛАСЬ В ГАЗЕТУ «МЦ» С ЖА-
ЛОБОЙ: В ЕЕ ПОДЪЕЗДЕ ЗАТЯНУЛСЯ КАПИТАЛЬНЫЙ 
РЕМОНТ.
Зима на носу, а во многих квартирах трубы еле те-
плые. Массу нарушений выявил инспектор Мосжил-
инспекции.  стр. 5

■ КАКИЕ ПАМЯТНИКИ ПОЯВЯТСЯ В ЦЕНТРЕ СТО-
ЛИЦЫ, А КАКИЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ТАК И ОСТАНУТСЯ 
ПРОЕК ТАМИ. 
Всего в нескольких минутах ходьбы от Большого театра 
появится памятник великой Майе Плисецкой. Другим 
украшением города станет композиция «По дорогам 
войны».  стр. 7

■ СЛЕТ ПОТОМКОВ ВО-
ИНОВ ДИВИЗИЙ НА-
РОДНОГО ОПОЛЧЕНИЯ.
Через эти воинские со-
единения за годы войны 
прошло более 400 тысяч 
человек.  стр. 3
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Главы управ десяти районов округа встретились с населением стр. 4

Префект Центрального округа Владимир Говердовский принял участие в городской акции «Миллион деревьев»

ЗВЕЗДА
Инна Чурикова: 
Я требовательна 
к себе стр. 13

Деревья для жителей центра

РЕПОРТАЖ  cтр. 4
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25 октября 2016 года. Префект округа 
Владимир Говердовский (второй слева), 
общественный советник Юлия Фомичева 
(слева от префекта), начальник участка ГБУ 
«Жилищник» Басманного района Нина Яцун 
и житель района Андрей Синьков посадили 
остролистные клены и тую во дворе дома 
№ 10 по Малой Почтовой улице. Всего 
в 2016 году в ЦАО высадят более 3 тысяч 
деревьев и почти 100 тысяч кустарников. 



БОЛЬШАЯ МОСКВА2 Пятница 28 октября 2016 года    № 41 (673)

Церемония вручения Грантов мэра Москвы талантливым школьникам пройдет 3 ноября в «Геликон-опере»

Ярко-желтые стрелы 
строительных кранов 
замерли в ожидании. 
За дело взялась «ба-
рышня». 

Тоннелепроходческая 
машина-щит с краси-
вым именем «Альми-

ра» приступила 
к  п р о к л а д к е 
левого перегон-
ного тоннеля от 
«Р у бцов ской» 
станции в сторо-
ну «Лефортова». Первая по-
явится около Семеновской 
набережной. Вторая — в од-
ноименном районе, в скве-
ре у кинотеатра «Спутник».

— В этом котловане, где мы 
с вами сейчас находимся, 
два щита уже стартовали, — 
доложил мэру гендиректор 
компании-подрядчика 
Сергей Жуков. Ранее про-
ходку правого перегонного 
тоннеля между станциями 
начала «Анастасия». — Еще 

три щита ждут своей оче-
реди. По словам Жукова, 
на первом этапе будет по-
строен участок длиной 3,7 
километра. Он протянется 

от «Рубцовской» до «Авиа-
моторной», что позволит 
присоединить к новому 
кольцу столичного метро 
строящуюся  Кожуховскую 
линию. Таким образом, 
у пассажиров, которые по-
едут из восточного и юго-
восточного округов Москвы 

в сторону центра, появится 
возможность сделать по пу-
ти пересадку на одну из трех 
радиальных веток: Таган-
ско-Краснопресненскую, 

Калининскую или Арбат-
ско-Покровскую.
— Мы приступили к строи-
тельству еще одного сег-
мента Большого подзем-
ного кольца московского 
метро — северо-восточного 
участка протяженностью 
12 километров, — сказал 
Собянин. — Участок очень 
важный, потому как с ним 
интегрируются новые ра-
диальные направления на 
Некрасовку. Кроме того, он 
поможет существенно раз-
грузить параллельные ли-
нии метро, а также появятся 
связки между районами.
Северо-восточный участок 
Третьего пересадочного 

контура от «Нижней Мас-
ловки» до «Авиамоторной» 
пройдет через районы Ма-
рьина Роща, Сокольники, 
Басманный, Соколиная Го-
ра и Лефортово. В каждом 
будут открыты станции.
— Ожидаемый пассажиро-
поток на каждой станции — 
от 180 до 300 тысяч человек 
в сутки, — подчеркнул мэр.  
Наталья Тростьянская
n.trostyanskaya@vm.ru

ТРАНСПОРТ

Связь окраины и центра
Мэр Москвы Сергей Собянин проверил ход строительства северо-восточного участка Третьего 
пересадочного контура метро

Новая кольцевая ветка 
сократит время поездки 

ЦИФРА

50
ПРИМЕРНО СТОЛЬКО 
СТОЛИЧНЫХ БИБЛИО
ТЕК ПРИМУТ УЧАСТИЕ 
В АКЦИИ НОЧЬ ИС
КУССТВ.
Состоится она 4 нояб-
ря, в День народного 
единства. Мероприятие 
развернется более чем 
на 270 культурных го-
родских площадках.

Более 80 процентов 
«активных граждан» 
довольны благоустрой-
ством Садового кольца.

В электронном голосовании 
приняли участие 205 тысяч 
398 жителей столицы, из ко-
торых позитивно оценили 
благоустройство 83,3 про-
цента рецензентов.
— В ходе работ по благо-
устройству расширили пе-
шеходную зону, установи-
ли новые фонари с энерго-
эффективными лампами, 
отремонтировали фасады 

некоторых зданий, а все 
провода с улицы убрали 
в подземные коллекто-
ры, — сообщила пресс-
служба проекта.
Алена Головина
okruga@vm.ru

На заседании столичного 
правительства подвели 
итоги фестивалей, про-
шедших в рамках «Мо-
сковских сезонов». Цикл 
завершила «Золотая 
осень». Ее посетили бо-
лее 5 миллионов человек.

За время проведения «Мо-
сковских сезонов» преоб-
разился облик столицы, 
на прилавках магазинов 
появились новые товары  
отечественных производи-
телей, были установлены 
и побиты мировые рекорды. 
Например, парад городской 
техники стал самым мас-

штабным в России, Европе 
и мире.
— «Московские сезоны» — 
это новый туристический 
продукт мирового уров-
ня, — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин, отметив, 
что городские фестивали 
способствуют развитию не 
только туристической инду-
стрии, но и сферы торговли.
С января по октябрь в сто-
лице прошли десятки ме-
роприятий, на которых 
побывали свыше 50 мил-
лионов гостей. Последним 
фестивалем первого цикла 
«Московских сезонов» стала 
«Золотая осень». Как расска-

зал глава Департамента тор-
говли и услуг Алексей Неме-
рюк, для его проведения за-
действовали 49 площадок, 
где все желающие могли 
приобрести продукты. 
— Мы позиционируем Мо-
скву как город, открытый 
для производителей и по-
ставщиков качественной 
продукции, — подчеркнул 
Немерюк. — Участвуя в на-
ших фестивалях, производи-
тели не просто рекламиру-
ют свою продукцию, а появ-
ляются на полках столичных 
магазинов.
Наталья Тростьянская
n.trostyanskaya@vm.ru

ОПРОС ИТОГИ

МНЕНИЕ

Точка в громком деле о ДТП 
на Крымском мосту с уча-
стием «бриллиантового 
мальчика» Томаса Левиева 
поставлена — дело пре-
кращено по соглашению 
сторон. 
Тогда, чуть больше года на-
зад, оно наделало немало 
шума. 18-летний Левиев, 
управлявший «феррари», 
стал виновником аварии: 
столкнулись три автомоби-
ля, два человека пострада-
ли. Левиева с места аварии 
забрал то ли дядя, то ли дру-
гой родственник. Прикрыл, 
так сказать, ведь у парня да-
же не было прав. 
Последовавшее наказание 
даже заядлых нарушите-
лей ПДД заставило усом-
ниться в нашей судебной 
системе: 15 тысяч рублей 
штрафа. Признав вину, Ле-
виев скрылся за границей. 
И вовремя — позже стало 
известно, что ему предъ-
явлено обвинение в нару-
шении Правил дорожного 
движения, повлекшем при-
чинение тяжкого вреда здо-
ровью человека. Но вот — 
все же договорились.
В последнее время новости 
пестрят рассказами о по-
добных случаях. А глав-
ное — о безнаказанности 
«мажоров». 
Не слишком ли мягко мы 
стелем тем, кто плюет нам 
в лицо? И где гарантия, что 
«мажоры» не продолжат 
в том же духе? 
Они не боятся ни Бога, ни 
людей, ни судебного на-
казания. И точно знают — 
в следующий раз их снова 
отмажут. А значит — все-
дозволенность. 

Слишком 
мягко стелем

Дарья Головчанская
шеф-редактор газеты 
«Москва Центр»

Благоустройство Садового 
кольца оценили горожане

Фестивали развивают туризм и торговлю

20 октября 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин во время осмотра хода строительства северо-восточного участка Третьего 
пересадочного контура метро пообщался с рабочими

ЦИФРЫ И ФАКТЫ 

■ Первый этап севе-
ро-восточного участка 
Большого кольца будет 
завершен к 2018 году.
■ С 2010 года было по-
строено 93,7 километра 
новых линий.
■ За этот период (шесть 
лет) открыты 52 станции.
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Музей Москвы запустил проект «Утраченная Москва в 3D-моделях: Китай-город» с 26 октября

Служил один почтальон
Из шести тысяч московских призывников лишь единицы решили вместо армии 
пойти на альтернативную службу.

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин осмотрел, как 
проходит реорганиза-
ция бывшей промзоны 
«Огородный проезд». 
На некогда заброшенной 
территории вырастают 
современные дома.

— Четыре года назад здесь 
был пустырь, отрезанный 
от города железными доро-
гами, — проводит экскур-
сию для мэра гендиректор 
компании-застройщика 
Роман Тимохин.
Параллельно со строитель-
ством первых двух офис-
ных зданий прошла рекон-

струкция путепровода под 
железной дорогой в районе 
Складочной улицы, был 
отремонтирован переезд 
на улице Двинцев. Кроме 
того, появилась развязка, 
которая связала Новодми-
тровскую и Третье транс-
портное кольцо.
— Мы продолжаем актив-
но реанимировать старые 
промзоны, — отметил Собя-
нин. — На их месте рожда-
ются крупные комплексы, 
которые включают в себя 
не только жилье, но и офисы 
и социальные объекты. 
В следующем году на тер-
ритории комплекса «Саве-

ловский Сити» начнется 
строительство школы на 
220 учеников, следом по-
явятся медицинские учреж-
дения, супермаркет, другие 
объекты сферы услуг. 
— Промзоны — один из 
главных резервов для раз-
вития Москвы, — подчер-
кнул мэр, сообщив, что 
сегодня на них возводится 
около 20 процентов недви-
жимости. 
Столичные власти плани-
руют ускорить преобразо-
вание заброшенных тер-
риторий. Осуществить за-
думанное поможет новый 
федеральный закон.

— Теперь у нас есть возмож-
ность изымать территории 
под комплексное развитие 
у владельцев, которые не 
используют их по назна-
чению, — пояснил Сергей 
Собянин.
По его словам, промыш-
ленные зоны — благодат-
ная почва для создания со-
временных микрорайонов. 
Тем более что с запуском 
Московского центрального 
кольца многие из них стали 
привлекательными и с точ-
ки зрения транспортной до-
ступности.
Наталья Тостьянская
n.trostyanskaya@vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилые кварталы вместо заброшенных промзон

К мэру Москвы Сергею 
Собянину обратился 
пенсионер Александр 
Михайлов с просьбой 
увековечить имя марша-
ла артиллерии Василия 
Казакова.

Жена Михайлова — дочь 
Героя Советского Союза, 
командира 16-й армии За-
падного фронта 
В а с и л и я  К а з а -
ков а.  Гордос ть 
за родство с вы-
дающейся исто-
рической лично-
стью и желание 
с ох р а н и т ь  д л я 
потомков память 
о герое Великой 
Отечественной 
войны и приве-
ли Александра Михайлова 
в приемную мэра. 
— В Москве пока нет ни од-
ного памятника Казакову. 
Мне кажется, что на доме, 
где он жил, должна быть ме-
мориальная доска, — под-
сказал он решение вопроса.

Мэр Сергей Собянин с за-
явителем согласился. 
— Мы действительно мно-
гое делаем в городе для 
увековечивания памяти ге-
роев войны, исторических 
личностей, — сказал Собя-
нин. — Казаков — фигура 
достойная, и мы сделаем 
все, чтобы такая доска на 
доме появилась.

Та самая многоэтажка, в ко-
торой жил Казаков, к слову, 
стоит на Ростовской набе-
режной. И в марте 2017 года 
на ней должна появиться та-
бличка с именем героя.
Елена Матвеева
e.matveeva@vm.ru

Героя войны увековечат 
по просьбе жителя

ИСТОРИЯ

21 октября в лицее № 1535 
прошел слет потомков во-
инов дивизий народного 
ополчения. Через эти во-
инские соединения за го-
ды войны прошло более 
400 тысяч человек. 

«Материальная заинтере-
сованность, склонность 
к военной службе — все это 
к черту, — писал в письме 
в 1941 году ополченец Олег 
Петров, студент Техниче-
ского училища имени Бау-
мана. — В октябре 1941 года 
важнее всего было защитить 
Москву».
В 1943 году он погиб. Но обо 
всех своих переживаниях, 
впечатлениях, мечтах о по-
беде и мирном небе успел 
написать родным. Это уда-
лось немногим ополчен-
цем — большая часть потерь 
в их дивизиях пришлась на 
начальный период Великой 
Отечественной.

Учащиеся лицея — ребята 
в кадетской форме — рас-
сказывали гостям о под-
вигах народных дивизий. 
О пятой стрелковой, кото-
рая формировалась из жи-
телей Фрунзенского райо-
на, о 17-й, которая строила 
оборонительные рубежи, 
и о многих других. А ветера-
ны слушали.
—  Я  с и б и р я к- т а е ж н и к 
и в 18 лет стал солдатом, — 
гордо говорит Иван Лыткин.
Ему 91 год, он разведчик, 
получивший три ранения 
и взявший 17 «языков». Он 
не служил в ополчении, но 
отзывается о добровольцах 
с уважением.
— Ополченцы сильно помо-
гали нам, разведчикам, на 
полях сражения и сыграли 
важную роль в решающий 
момент войны, — рассказал 
Иван Петрович
Сергей Рыжков
оkruga@vm.ru

Подвиги ополченцев хранят 
их дети и внуки

Часть отправилась ра-
ботать на Почту России. 
Корреспондент «МЦ» 
встретился с Максимом 
Залыгаевым, который 
трудится в одном из по-
чтовых отделений в Бас-
манном районе.

Вместо крика стар-
шины «Подъем!» — 
трель будильника, 

вместо зубрежки Устава 
внутренней службы — из-
учение правил личной 
безопасности почтальона. 
Шесть утра. Во дворе Глав-
почтамта грузчики напол-
няют бандеролями десяток 
синих минивэнов с симво-
ликой «Почта России». На 
втором этаже горит свет. 
20-летний Максим Залыга-
ев, сидя за столом со мно-
жеством полок, тщательно 
заполняет «ходовик».
— Это что-то вроде борто-
вого журнала, — поясняет 
Максим. — Официально 
называется «План достав-
к и  к о р р е с п о н -
денции».  В ней 
записана вся ин-
формация о моем 
участке. 
— На службе нуж-
но быть в шесть 
у т р а ,  п о э т о м у, 
чтобы успеть во-
время,  я  в с таю 
в 4 утра и на пер-
вой электричке 
5:25 в метро мчусь 
на работу.
Перед марш-броском с по-
чтовой сумкой Максим 
скрупулезно раскладывает 
всю поступившую корре-
спонденцию. Газеты, жур-
налы и уведомления о бан-
деролях он должен успеть 
разнести до 9 утра.
— Затем час на обед и по-
том все то же самое, по вто-

рому кругу. Зато рабочий 
день заканчивается в 14:00. 
Суббота и воскресенье — 
выходные.
Закинув за спину не ав-
томат, а рюкзак, Максим 
проверяет связку ключей 
от домофонов и выходит на 
маршрут. По дороге он рас-
сказывает, почему вместо 

военной выбрал для себя 
альтернативную службу:
— Я вместе со сверстника-
ми прошел все призывные 
комиссии и на последней 
высказал пожелание, что 
хочу пойти на альтернатив-
ную службу.
Военком дал ему окончить 
техникум космического ма-
шиностроения.
Поглядывая на часы, Залы-
гаев просит его отпустить.

— Заговорился я с вами, то-
ропиться надо, а то могу не 
успеть до 9:00 газеты и жур-
налы разнести. Начальник 
почты у нас строгая. Почти 
как армейский офицер, — 
говорит Максим.
Поправив рюкзак, почта-
льон Залыгаев продолжает 
свой марш-бросок альтер-
нативной службы. 
Валерий Бузовкин
okruga@vm.ru

ПРИЗЫВ

ЛЕТ 
БИТВЫ 
ЗА 
МОСКВУ

Т 
ТВЫ

СКВУ

75

21 октября 2016 года. Учащиеся кадетского класса лицея №1535 
(слева направо) Наталья Павлова, Олексаля Ватрушкина и Ксения 
Арбузова вместе с потомками московских ополченцев Борисом 
Павлишиным, Иваном Лыткиным и Виталием Мальцевым

19 октября 2016 года. Почтальон Максим Залыгаев торопится 
разнести клиентам корреспонденцию
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Журналы 
и газеты нужно 
разнести 
до девяти 
утра 
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Литературную квест-игру «Заперты в библиотеке!»  30 октября проведет Библиотека префекта

Традиционные встречи 
глав управ прошли 19 ок-
тября во всех районах на-
шего округа. 

В любой точке Москвы на по-
добных обсуждениях самые 
острые вопросы, конечно, 
касаются проблем ЖКХ, бла-
гоустройства и потребитель-
ского рынка. 

Благоустройство
Жаркая встреча состоялась 
в управе Таганского района. 
Андрей Брянцев, житель 
Большого Факельного пере-
улка, 8, негодовал по пово-
ду подозрительной стройки 
в Таганском парке. Кто ее 
согласовал? Стройка залезла 
прямо во двор дома, разгро-
мив территорию парковки. 
— Работы по благоустрой-
ству в парке ведутся закон-

но, — пояснил глава управы 
Александр Мишаков. — Но во 
дворе работы не должны про-
волиться. Предлагаю созвать 
согласительную комиссию 
и разобраться.

Потребительский 
рынок
Жителей Красносельского 
района и района Арбат инте-
ресовали вопросы потреби-
тельского рынка.
Елена Советова, с улицы Ма-
ши Порываевой, 38, попро-
сила исполняющую обязан-
ности главы управы Наталью 
Мамонову решить вопрос 
с летним кафе.
— Напротив наших домов — 
28 и 38а — стоит летнее ка-
фе. Их музыканты постоян-
но играют на улице. Очень 
шумно, — пожаловалась 
женщина. 

— Сезон летних кафе практи-
чески завершен, поэтому мы 
учтем ваши пожелания на 
будущее, — отметила Елена 
Танцюра, замглавы управы, 
отвечающая за потребитель-
ский рынок. 
Глава управы Арбата Максим 
Дерюгин с жителями обсудил 
ярмарки выходного дня. На 
встрече поднимались и част-
ные вопросы — например, ос-
вещение детской площадки 
по Новинскому бульвару, 7.
В Басманном районе глава 
управы Елена Пахомова об-
судила с жителями вопросы 
по сносу объектов самостроя. 
Помимо этого, жители райо-
на интересовались ценами на 
ярмарке выходного дня, вер-
нут ли на ярмарку товары на-
родного потребления. Также 
обсуждали благоустройство 
территорииоколо станции 
метро «Бауманская».

Социальные вопросы
Работу Комиссии по делам 
несовершеннолетних и защи-
те их прав (КНДиЗП) обсуж-
дала исполняющая обязан-
ности главы управы  района 
Замоскворечье Галина Сбит-
нева с жителями.
— Мы постарались, чтобы 
все жители получили ответы 
на свои вопросы, касающиеся 
работы комиссии, — сообщи-
ли в управе района Замоскво-
речье.
А вот в Тверском районе глава 
управы Сергей Ковалев уде-
лил особое внимание прове-
дению работ по выявлению 
незаконной сдачи жилья 
в аренду.

Капитальный ремонт
Встреча с главой управы 
Пресненского района Алек-
сандром Михайловым была 
посвящена работе по сниже-

нию задолженности за ЖКУ 
и капремонт. 
Горожане спрашивали о воз-
можности учета финансово-
го положения должника по 
оплате ЖКХ, о возможности 
контроля за доставку квитан-
ций об оплате ЖКХ в почто-
вые ящики многоквартирных 
домов, а также об открытии 
дополнительного офиса цен-
тра «Мои документы» в рай-
оне, а также о различных 
проблемах капитального 
ремонта.

Подготовка к зиме
Темой встречи главы управы 
района Хамовники Сергея 
Носкова с населением стала 
работа жилищно-коммуналь-
ных служб в зимний период.
— Сегодня от населения мы 
ждем прежде всего замеча-
ний по работе в прошедший 

зимней период,  а также 
предложений, которые обя-
зательно учтем в этом сезо-
не, — разъяснил еще в начале 
встречи Сергей Носков.

Советники
В Якиманке с главой управы 
Натальей Романовой жите-
ли обсудили вопросы, свя-
занные с ролью обществен-
ных советников в жизни 
района, а также их повсед-
невную работу. 
— Общественные советни-
ки активно участвуют в жиз-
ни района Якиманки, и это 
участие нацелено на повы-
шение уровня комфорта жи-
телей, — отметила замглавы 
управы по работе с населе-
нием Лариса Тиунова.
Материалы подготовили  Александр 
Литвинов, Екатерина Богданова
okruga@vmр.ru

ВЛАСТЬ

Главы управ всех районов округа провели встречи с населением

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Кленовая 
изгородь 
Префект ЦАО Владимир Говердовский 
принял участие в городской акции 
«Миллион деревьев»
Вместе с молодыми пар-
ламентариями, обще-
ственными советниками 
и неравнодушными 
местными жителями 
Владимир Говердовский 
посадил 16 остролистных 
кленов и одну тую во дво-
ре дома № 10 по Малой 
Почтовой улице.

Лунки выкопаны, са-
женцы к ленов ак-
куратно с ложены 

у стены многоэтажки. Под 
руководством Владимира 
Говердовского инициатив-
ные горожане берутся за 
лопаты, чтобы 
посадить моло-
дые деревья. 
—  Н а ч и н а -
ем? — с этими 
словами пре-
фект осторож-
н о  о п у с к а е т 
первое, почти 
трехметровое дерево в лунку. 
Работа кипит, поэтому де-
ревья быстро посажены. 
Активисты делают паузу 
и осматривают плоды сво-
их трудов. Ирина Гурко, 
жительница Басманного 
района, не может сдержать 
эмоций:
— Мы ждали этого 17 лет! 
Хочется сказать вам, Влади-
мир Вячеславович, управе 
и ГБУ «Жилищник» нашего 
района большое спасибо! 

Наконец-то на этом пустыре 
появится зелень. 
По словам префекта ЦАО, 
в ходе осеннего этапа ак-
ции, который завершится 
к 20 ноября, в округе  вы-
садят 724 дерева и почти 
32 тысячи кустарников. Зе-
леные насаждения появятся 
по 209 адресам. В районе 
Басманный 30 дворовых 
территорий получат почти 
150 деревьев и более 7 тысяч 
кустарников.  
— Всего в 2016 году в окру-
ге высадят более 3 тысяч 
деревьев и почти 100 тысяч 
кустарников. Породы расте-

ний выбирали сами жители 
Центрального округа путем 
голосования на интернет-
портале «Активный гражда-
нин» , — отметил Владимир 
Говердовский. 
Кстати, из деревьев  жители 
отдали предпочтение липе, 
каштану, клену и рябине. 
А из кустарников самые по-
пулярные сорта: чубушник, 
сирень, спирея и кизильник.
Екатерина Богданова
edit@vm.ru

Активные жители 
посадили шестнадцать 
кленов и одну тую 

25 октября 2016 года. Префект ЦАО Владимир Говердовский и жительница Басманного района Валентина Попова (слева направо) вместе 
сажают тую во дворе дома № 10 по Малой Почтовой улице
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Молодежная палата Пресненского района проведет праздничный концерт 6 ноября в парке «Красная Пресня»

В настоящее время с помо-
щью портала Росреестра 
можно запросить и полу-
чить сведения из государ-
ственного кадастра не-
движимости (ГКН) и Еди-
ного государственного ре-
естра прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним 
(ЕГРП).

Также через этот портал 
можно поставить недвижи-
мость на государственный 
кадастровый учет, подать 
заявление на государствен-
ную регистрацию прав, 
воспользоваться Публич-

ной кадастровой картой, 
выбрать специалиста из 
реестра кадастровых инже-
неров, отследить статус сво-
ей заявки в режиме online 
и многое другое.
Получение госуслуг в элек-
тронном виде через портал 
Росреестра имеет ряд оче-
видных преимуществ. 
Так, благодаря удобным 
электронным сервисам 
воспользоваться услугами 
можно в любое удобное вре-
мя — круглосуточно и без 
выходных. 
Ирина Белова
okruga@vm.ru

Стало проще и быстрее
УСЛУГИ

Юные жители столи-
цы смогут поделиться 
своими впечатлениями 
от лекций и мастер-клас-
сов из кабинета министра 
образования.

— Во время открытого он-
лайн-совещания школьники 
поделятся фото- и видеовпе-
чатлениями от посещения 
лекций и мастер-классов. 
Конкурс «Суббота москов-
ского школьника» стартует 

в Москве в октябре, — пояс-
нили в пресс-службе.
Для участия нужно напра-
вить краткий рассказ с ви-
део- или фотоматериалом по 
итогам посещения одного из 
мероприятий, организован-
ных в рамках городских про-
ектов — «Университетские 
субботы», «Субботы акти-
виста» и т. д. — по адресу: 
konkurs@mos.ru.
Елена Белая
okruga@vm.ru

В Москве набирает попу-
лярность так называемая 
«Школа ступеней» — ког-
да дети разных возрастов 
учатся в разных зданиях.

О новой системе «МЦ» пого-
ворила с директором шко-
лы № 1259 с углубленным 
изучением иностранных 
языков Ольгой Кругловой 
(на фото). 
— Главное преимущество 
«Школы ступеней» 
в  т о м ,  ч т о  д е т и 
близкого возраста 
и сходных интересов 
находятся в одном 
здании, — поясняет 
Ольга Семеновна. — 
Один пример. Нам 
нужно провести для уча-
щихся младших классов ме-
роприятие в актовом зале. 
Если зал — один на всех, то 
он постоянно занят. А если 
только для начальной шко-
лы — свободен. Или столо-
вая. Когда первоклассник 
и десятиклассник приходят 
обедать, кто будет первым 
в очереди? 
— А есть ли преимущества 
в плане организации обра-
зовательного процесса?
— Конечно, кабинеты хи-
мии, физики, биологии 
и других предметов можно 
дооснастить с учетом воз-
раста учащихся. Еще один 
плюс — можно постепенно 

перейти к индивидуальным 
учебным планам в 10–11-х 
классах. А в перспективе — 
к предпрофильному обуче-
нию в средней школе.
— Как дети взаимодейству-
ют в рамках «Школы ступе-
ней»?
— Отлично! У нас каждый 
год проводятся состязания 
«Мама, папа, я — спортив-
ная семья». Мероприятие не 
для галочки, а масштабный 

спортивный празд-
ник! Так вот, на него 
приходят воспитан-
ники детских садов 
с родителями и ви-
дят, как это здорово 
и интересно, потом 
они с удовольствием 

перенимают традиции и че-
рез год-два приходят в эту 
школу учиться. Что касает-
ся взаимодействия, скажем, 
начальной и средней шко-
лы, то оно тоже налажено, 
ведь корпуса совсем близко. 
Если нужно провести какие-
то совместные мероприя-
тия, то нет проблем. 
— Как к нововведению от-
носятся родители?
— Оно их очень вдохновля-
ет! Ведь, посудите сами, у их 
детей фактически появля-
ется свой дом, где они чув-
ствуют себя максимально 
комфортно. 
Никита Миронов
edit@vm.ru

Поделись впечатлениями

Согласно возрасту 
и интересам детей

ОБРАЗОВАНИЕ

В редакцию обрати-
лась жительница дома 
№ 61, корпус 2, по улице 
Трифоновской Ирина 
Швецова: в ее подъезде 
затянулся капитальный 
ремонт. Зима на носу, 
а во многих кварти-
рах трубы еле теплые. 
По инициативе жильцов 
к ним с проверкой при-
ехал инспектор Мосжи-
линспекции, который вы-
явил массу нарушений. 

Корреспондент «МЦ» 
отправился разби-
раться в ситуации 

вместе с общественными 
защитниками управы Ме-
щанского района Лидией 
Суворовой и Ниной Марты-
новой. Жильцы дома с ходу 
пожаловались: срок окон-
чания капремонта — 20 ок-
тября, но конца и края про-
блемам не видно. Главные 
нарекания у собственни-
ков вызвали старые стояки 
и батареи. Их не заменили 
ни в одной квартире, из-за 
чего в доме очень холодно.
Жительница Анастасия 
Николаева встречает нас 
около своей квартиры. 
Она сразу жалуется, что 
электрощиток 
установлен не-
правильно. Не 
з а к р ы в а е т с я . 
А из него торчит 
множество про-
водов...

Выразить свои претензии 
к представителю надзор-
ной организации вышли 
более 20 человек. 
—  Н а ш  д о м  п о с т р о е н 
в 1967 году, — поясняет 
житель Виктор Протасов. — 
И за это время ни разу не ме-
нялись трубы. А с момента 
постройки прошло 49 лет. 
Поэтому все обращались 
в «Жилищник» Мещанского 
района, чтобы дом включи-
ли в программу капремонта. 
Когда в начале лета стало 
известно, что работы бу-
дет проводить компания 
ООО «Мир Констракшн», 

жильцы обрадо-
вались. Но, ви-
димо, напрасно: 
специалисты не 
спешили начи-
нать работу и тя-
нули более меся-

ца. А когда начали что-то 
делать, то некачественно. 
У жильцов каждый стали 
появляться новые и новые 
претензии.
— Мы вначале в подвале 
установили трубы с диа-
метром, указанным в пла-
не, — оправдывается ген-
подрядчик, сотрудник ООО 
«Мир Констракшн» Иван 
Жогов. — Но после этого 
тепло в дом перестало по-
ступать. Так что виноваты 
не мы. Почему нам предо-
ставили такую проектную 
документацию — не знаю.
Жильцы признаются, что 
устали выслушивать от под-
рядчика отговорки. С при-
ходом инспекции появи-
лась какая-то надежда. Но 
сейчас жителей интересует 
вопрос, когда в доме дадут 
нормальное отопление.

Редакция «МЦ» взяла ситу-
ацию на контроль и будет 
следить за развитием со-
бытий.
Андрей Объедков
okruga@vm.ru

РЕВИЗОР

Электрощитки заросли 
паутиной проводов
Жители 
Трифоновской 
улицы, 61, 
недовольны 
проведенным 
капремонтом

22 октября 2016 года. Трифоновская улица. Жительница дома № 61, корпус 2 Анастасия Николаева 
показывает, как рабочие во время капремонта некачественно подсоединили провода в щитке

Итоги 
благоустройства 

в округе

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Если работы по капре-
монту проходят некаче-
ственно — звоните в Фонд 
капремонта по телефону 
(495) 777-77-77. Также 
можно сообщить о про-
блеме уполномоченному 
депутату и генподряд-
чику, осуществляющему 
ремонт. Их имена и фа-
милии, а также телефоны 
указаны на информацион-
ных стендах, установлен-
ных около дома.

Справка

ПИШИТЕ 
ПИСЬМА

Присылайте ваши
жалобы на электронный

адрес okruga@vm.ru для нашей
постоянной рубрики

«Ревизор».
Мы обязательно
разберемся!
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Встреча родительского клуба «Мир открытий и взаимодействий»  пройдет 29 октября в Школе-интернате № 1 

Общественный советник 
Галина Аникина помог-
ла жителям дома № 12, 
строение 2, что в Боль-
шом Патриаршем пере-
улке, устранить послед-
ствия работы недобросо-
вестных строителей. 

Недалеко от дома № 12, 
строение 2, началось строи-
тельство нового ресторана. 
Для проведения работ  под-
рядчикам понадобилась 
катушка с электрокабелем. 
— Они установили деревян-
ную конструкцию в челове-
ческий рост во дворе — там, 
где люди парковали свои ав-
томобили! — рассказала Га-
лина Аникина. —  Но это еще 
не все. Каким-то образом 
строители задели одно из 
деревьев. Под ве-
сом катушки оно 
на д ломилось, 
с к л о н и в ш и с ь 
до  самой земли. 
И жильцы дома 
не на шутку испу-
гались. Дерево 
могло упас ть 
в любой момент.

— Я поняла,что нужно вме-
шаться, — говорит Гали-
на. — Но все оказалось не-
просто. Я  добивалась того, 
чтобы катушку убрали, а де-
рево спилили. В итоге меня 
услышали.  
Деревянную громадину 
унесли строители ресто-
рана, а деревом занялась 

компания-под-
рядчик, обслу-
живающая жи-

лой дом.  
— Сейчас здесь 
все в порядке, — 
добавила Ани-
кина. 
Афанасий Тихонов
okruga@mail.ru

Члены Молодежной па-
латы Таганского района 
посадили трехметровый 
дуб в сквере на улице Та-
лалихина.

Дерево стало подарком на 
81-ю годовщину Таганско-
го района. Место выбрано 
неслучайно. Именно здесь 
установлен памятник зна-
менитому летчику-истреби-
телю Виктору Талалихину.
— Дуб — это дерево, кото-
рое символизирует силу, 
выносливость, — пояснил 
председатель Молодежной 
палаты Таганского района 
Карен Аперян. — А Виктор 
Талалихин — выдающаяся 
личность, герой Советско-
го Союза. 
По словам Карена, идея по-
садить дуб в этом сквере 
появилась уже довольно 
давно. 
— Но нам пришлось подо-
ждать, пока установится 
прохладная погода, — по-
яснил Карен. 
Дуб, по его словам, дерево 
неприхотливое и в специ-
альном уходе не нуждается. 
— В среднем он выраста-
ет на 40–50 сантиметров 

каждый год, — подчеркнул 
Карен Аперян. — Так что 
уже в следующем году, на-
деюсь,  дуб догонит осталь-
ные деревья, которые здесь 
растут.
Он также отметил, что са-
женец был выделен ГБУ 
«Жилищник» Таганского 
района. 
— Причем оно у нас экс-
клюзивное, — с гордостью 
рассказал Карен. — Это 
красный дуб. Такую разно-
видность можно встретить 
в городе не так часто. 
Екатерина Богданова
okruga@mail.ru

И НА ТАГАНКЕ, И НА АРБАТЕ
Перекличка 
новостей 
десяти  
районов 
округа 

Опасное дерево спилили, 
катушку унесли

Зашумят красные листья 

Балы возвращаются. Шьем платья «ампир» 

Тверской 

Пресненский

Таганский

Красносельский 

День культуры Вене-
суэлы отпраздновали 
в Российской государ-
ственной детской би-
блиотеке. 

В рамках программы 
«Открывая страны» мо-
сквичи, пришедшие на 
праздник, смогли по-
знакомиться с культурой 
и бытом Венесуэлы. 
После торжественной 
части посетителей ждал 
интерактивный рассказ 
о стране, а также выступ-
ление приглашенного 
гитариста и мастер-класс 
по национальному танцу 
хоропо.
— Венесуэла стала гораз-
до ближе, а участники 
праздника получили мас-
су положительных впе-
чатлений, — подчеркнула 
Эмилия Кивелевич, руко-
водитель проекта «Зеле-
ная библиотека». 
Егор Ежов
okruga@mail.ru

Венесуэла 
стала ближе 
и понятнее

Якиманка

Сад «Эрмитаж» присо-
единился к благотвори-
тельной акции.

— На территории Москвы 
наш парк — основная пло-
щадка для сбора средств, — 
рассказала директор отдела 
по связям с общественно-
стью Виктория Чеглако-
ва. — Пункты по приему 
мелких денег, которые пе-
редаются на лечение тяже-
лобольных детей, органи-
зованы одним из благотво-
рительных фондов еще в не-
скольких городах России. 
Они работают в течение 
двух недель по выходным.
По словам Виктории Че-
глаковой, жители Москвы, 
которые сдают мелочь на 
благотворительность, спе-
циально приносят и раз-
бивают копилки в пункте 
у главного входа в парк. 
Директор по связям с обще-
ственностью подчеркнула, 
что сад «Эрмитаж» регуляр-
но принимает участие в ак-
ции— осенью и весной.
Валерия Суркова 
okruga@mail.ru

Время 
добрых дел

21 октября 2016 года. Карен Аперян, Екатерина Барышникова, Станислав Малунин, Кирилл Яценко 
и Анастасия Житкова (слева направо) с радостью сажают дуб в любимом районе

На дамах — белые 
платья в стиле ампир. 
Кавалеры — во фраках 
и смокингах. Десятый 
юбилейный бал студии 
«Танец весны» при уча-
стии молодежного цен-
тра «Традиции и иннова-
ции» прошел 21 октября. 

Гостей встречает основа-
тель студии «Танец весны» 

Наталья Данилова. В ат-
ласном платье молочного 
цвета в стиле ампир и с изы-
сканной прической она  
кажется одной из героинь 
книги Льва Толстого «Вой-
на и мир». 
— Примерно так выглядела 
Наташа Ростова на своем 
первом балу, — улыбается 
Наталья. — Сегодня в празд-
ничном мероприятии при-

нимают участие наши уче-
ники и преподаватели. Все-
го около 150 человек. Они 
подготовили 18 танцев. Это 
и вальс, и полонез.  Некото-
рые из них были полностью 
реконструированы по мате-
риалам XIX века — книгам, 
учебникам, — отметила Да-
нилова. 
Екатерина Богданова 
okruga@mail.ru

Взрослый красный дуб 
достигает 25 метров 
в высоту. Цветет одно-
временно с распусканием 
листьев. Морозоустойчив. 
Легко переносит боковое 
затенение, но предпо-
читает полное освещение 
верхушки кроны.
Желуди шаровидной фор-
мы, до двух сантиметров, 
красно-коричневые. 

Справка

ФАКТЫ

Деревянные катушки (ба-
рабаны) предназначены 
для намотки и транспорти-
ровки кабелей и проводов. 
В настоящее время они 
являются основным видом 
тары для кабельной про-
дукции.

22 октября 2016 года. Наталья Данилова и Александр Новиков танцуют венский вальс на десятом  
юбилейном балу студии «Танец весны»
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Турнир по новусу, национальному спорту Латвии, пройдет в Центре спорта и досуга «Хамовники» 29 октября

После первых осенних за-
морозков в «Аптекарском 
огороде» был отключен 
плавающий фонтан «Цве-
точные брызги» — по-
следний в Москве, пре-
кративший свою работу 
с наступлением холодов. 

— 24 октября Зеркальный 
канал в Ботаническом саду 
МГУ «Аптекарский огород» 
покрылся коркой льда. По-
этому было принято реше-
ние отключить и убрать 
фонтан «Цветочные брыз-
ги», плавающий на поверх-
ности водоема, — рассказа-
ла сотрудница «Аптекарско-
го огорода» Ольга Архипова.

В ближайшее время Зер-
кальный канал покинут 
японские карпы и другие 
рыбы. Они отправятся на 
зимовку в оранжереи, а сам 
водоем спустят до следую-
щей весны. 
Задача плавающего фон-
тана — максимально на-
сыщать воду кислородом. 
Благодаря его работе рыбы 
остаются здоровыми, чув-
ствуют себя уютно и радуют 
посетителей подводными 
играми. 
Остальные фонтаны в сто-
лице отключили еще 1 ок-
тября.
Ирина Жданова 
okruga@mail.ru

Районные команды, со-
стоящие из игроков-лю-
бителей, срази-
лись за кубок 
главы муни-
ципального 
образования.  

Со счетом 8:3 
победила команда 
«Спарта». Именно ей 
достался  заветный 
трофей — кубок. 
Награду вручил 
Николай Мат-
веев, глава му-
ниципального 
округа района За-
москворечье.
— Всего в футбольном 
турнире участвуют во-
семь команд — отметил 
Матвеев. — Он проходит 
уже третий год подряд. 
Считаю, что футбол — от-
личная игра. Он из маль-
чиков делает настоящих 
мужчин!
Максим Володин
okruga@mail.ru

В кинотеатре «Ок-
тябрь» состоялось 
открытие Шестого 
фестиваля актуального 
научного кино «360». 

В конкурсной програм-
ме представили восемь 
фильмов, посвященных 
лженауке, экологии, пра-
вам животных и другим 
темам. Фильмом откры-
тия стала документаль-
ная лента немецкого 
режиссера Вернера Хер-
цога «О, интернет! Грезы 
цифрового мира». 
— Этот фестиваль — воз-
можность привлечь как 
можно больше молоде-
жи, мотивировать их 
прийти в мир науки, — 
отметил Андрей Егоров, 
исполнительный дирек-
тор открытого института 
«Сколково».
Арина Гнилицкая
okruga@mail.ru

Футбол делает из мальчиков 
настоящих мужчин 

360 градусов 
науки

ЗамоскворечьеАрбат

 Хамовники

Басманный

Фарфоровый маркиз 
Груша, мишки из ваты 
и тряпичная Баба-яга — 
праздник кукол прошел 
в Доме ремесел «Славич» 

Участие в празднике при-
няли лучшие кукольные 
мастера столицы. Они пока-
зали любознательным горо-
жанам свои работы — раз-
ные по размеру, 
материалу и даже 
характеру. 
— Я занимаюсь 
изготовлением 
народных кукол 
без использова-
ния иглы, — рас-
сказала Тарислава 
Коломенцева. — 
Одна из моих лю-
бимых — Баба-яга. Мало 
кто знает, что изначально 
она была доброй, очень кра-
сивой женщиной и назы-
валась Ягиней-матушкой.  
Ягиня собирала по городам 
и весям маленьких детей, 
оставшихся без родителей, 

а потом занималась их вос-
питанием. 
Кукольница Лариса Педос 
удивила гостей коллекцией 
«Времена года», состоящей 
из 12 мишек, сделанных  
из ваты.
— Смастерить таких мед-
вежат просто, — пояс-
нила Лариса. — Для 
этого понадобятся 

проволока, вата и клейстер. 
Ну и ловкость рук! 
Сначала, по словам куколь-
ницы, следует сконструиро-
вать каркас из проволоки, 
а затем обклеить его ватой. 

Екатерина Богданова 
okruga@mail.ru

Двенадцать плюшевых 
месяцев

20 октября 2016 года.  Роман Сарксян 
играет в футбол уже несколько лет

19 октября в рамках 
празднования Всемирно-
го дня лицеиста в школе 
№ 345 прошел День 
лицея. 

Машина времени — не ина-
че. Восьмиклассники стали 
настоящими лицеистами 

времен Пушкина. Даже 
школьные предметы были 
теми, которые изучали их 
сверстники в XIX веке. 
Например, урок физкуль-
туры заменили на фехто-
вание для мальчиков, а для 
девочек — на занятие баль-
ными танцами. 

— Мы проводим это меро-
приятие уже в девятнадца-
тый раз, — рассказала «Мо-
скве Центр» заместитель 
директора образователь-
ного учреждения Елена Ах-
мелкина. 
юнкор Максим Леванов
okruga@mail.ru

21 октября 2016 года. Для учащихся школы № 345 имени Александра Сергеевича Пушкина провели 
урок словесности 

Фехтование, а потом живопись

е команды, со-
из игроков-лю-
срази-
убок 
ни-
ого
ния. 

оммммммм 8:3 
а команда
. Именно ей
заветный 

— кубок.
вручил

Мат-
ва му-
ьного
йона За-
чье.
в футбольном
участвуют во-

манд — отметил
 — Он проходит

тий год подряд.
что футбол — от-
гра. Он из маль-
лает настоящих

дин

оящих мужчин

2016 года.  Роман Сарксян
тбол уже несколько лет

Фонтан отправили на зимовку 

Мещанский

Мастера 
поделились 
секретами своей 
профессии 

22 октября 2016 года. Марина 
Жаворонкова и Марина 
Гредина (слева направо) (1) 
делают кукол больше 20 лет (2) 

20 октября 2016 года. Плавающий фонтан «Цветочные брызги» 
в «Аптекарском огороде» еще работал
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Десятый Большой фестиваль мультфильмов стартует с 27 октября до 7 ноября на 20 московских площадках
РЕКОНСТРУКЦИЯ

Старинный стрелковый клуб 
станет тиром мирового уровня

На территории Централь-
ного административного 
округа Москвы, на Фрун-
зенской набережной, нахо-
дится легендарное здание 
стрелкового тира ЦСКА, 
которому более 150 лет. 
Около полувека назад оно 
было отдано во владение 
Центрального спортивного 
клуба армии. Он состоит 
из шести стрелковых гале-
рей: четыре комбинирован-
ные и две десятиметровые. 
Комбинированные позво-
ляют вести стрельбу с дис-
танций 50, 25 и 10 метров. 
Все стрелковые галереи 
оснащены электронными 
мишенными установками.

Справка

БЕЗОПАСНОСТЬ

Вопрос безопасности осо-
бенно остро стоит на тер-
ритории такого заведе-
ния, как тир. О правилах 
рассказал инструктор 
по стрельбе Сергей Дубов.

— Самое главное, — гово-
рит эксперт, — не просто вы-
зубрить правила, а вовремя 
включать голову и в целом 
понимать, как устроено 
оружие.
По словам Сергея Дубова, 
это понимание — одна из 
важнейших составляющих 
безопасности на террито-
рии стрелкового клуба.
Сегодня для стрелков дей-
ствует один общепринятый 
кодекс, состоящий из че-
тырех заповедей, которые 
гласят:
— Я буду всегда обращать-
ся с оружием как с заря-
женным.
— Я никогда не направлю 
оружие туда, куда я не хочу 
стрелять.
— Перед тем как выстре-
лить, я всегда проверю, что 
перед мишенью и за ней.
— Я никогда не коснусь 
пальцем спускового крюч-
ка, пока ствол не будет на-
правлен на мишень.
Кроме того, в тире запреще-
но находиться без сопрово-
ждения инструктора, пере-
мещаться без разрешения 
инструктора, брать в руки 
оружие, магазины, патро-
ны, нарушать требования 
инструктора по организа-
ции стрельбы, не соблюдать 
меры безопасного обраще-
ния с оружием, находиться 
в стрелковой галерее без 
защитных очков и средств 
защиты органов слуха.
Также обучаемый обязан 
немедленно прекратить 
стрельбы при потере стрел-
ком ориентации и появле-
нии у него признаков рез-
кого ухудшения здоровья, 
а также при выявлении не-
исправности в оружии или 
дефекта в патроне. В случае 
прекращения стрельбы по 
техническим и иным при-
чинам обучаемый должен 
немедленно разрядить ору-
жие и положить его на стол. 
Получать патроны обучае-
мый может только на линии 
огня, а заряжать оружие раз-
решается только на линии 
огня по команде инструкто-
ра «Заряжай!». Нельзя также 
держать оружие заряжен-
ным со спущенным курком 
или открытым затвором 
вне линии огня и на линии 
огня от начала стрельбы до 
окончания. Держать оружие 
на линии огня стволом вниз 
или вверх под углом 60 гра-
дусов в направлении стрель-
бы тоже запрещено.

Главное — 
понимать, 
как устроено 
оружие

КСТАТИ

Для тренировок и обучения 
в новом тире будут исполь-
зовать исключительно бо-
евое оружие — пистолеты, 
карабины. Здание специаль-
но реконструировано, чтобы 
эти задачи выполнялись 
максимально безопасно.
Тир будет сотрудничать 
с Федерацией практической 
стрельбы города Москвы. 
Федерация будет использо-

вать возможности тира для 
тренировок спортсменов-
профессионалов, в том числе 
для подготовки к междуна-
родным соревнованиям.
Для инвестора это неком-
мерческий проект. Тир вос-
станавливается на частные 
средства для военно-па-
триотического воспитания 
молодежи, подготовки 
спецподразделений.

Полосы подготовили Юлия Воронина (текст), Светлана Василевич (графика)

Решение превратить 
один из старейших 
стрелковых клубов 

в современный тир, осна-
щенный по последнему 
слову техники, принадле-
жит правительству Москвы.  
Сейчас  здание стрелкового 
клуба на участке площа-
дью 1,2 тысячи квадратных 
метров в разрушенном со-
стоянии. Сооружение это 
находится на территории  
многофункциона льной 
парковой зоны в Таганском 
районе. По словам сотруд-
ников пресс-службы Мос-
комстройинвеста, проект 
по восстановлению стрел-
ково-спортивного клуба 
предполагает реконструк-
цию капитального объекта 
с переустройством чердач-
ного пространства и устрой-
ством подвального этажа. 
Так, на цокольном этаже бу-
дет расположено целых две 
стрелковые галереи. Пер-
вая — 18-метровая площад-
ка для новичков, где будет 
проходить программа под-
готовки «Допризывник», то 
есть здесь будут обучать мо-
лодежь обращаться с огне-
стрельным оружием в рам-
ках довоенной подготовки. 
Вторая — галерея площадью 
25 метров — соответствует 
международным стандар-
там. В ней можно проводить 
тренировки для профессио-
нальных спортсменов. Кро-
ме того, на базе этой галереи 
будет проходить обучение 
гражданских лиц безопасно-
му обращению с оружием.
Юлия Воронина
edit@vm.ru

Усовершенствованный объект станет 
прекрасной площадкой подготовки 
спортсменов-профессионалов 
для международных соревнований

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Рагозин 
председатель Федерации 
практической стрельбы 
города Москвы

Практическая стрельба — 
относительно молодой 
вид спорта. Это еще 
и достаточно сложный 
технический вид спорта, 
для его развития требует-
ся особая инфраструктура. 
К сожалению, сейчас мало 
кто готов инвестировать 
в развитие практической 
стрельбы. Редким исклю-
чением стало восстанов-
ление старейшего тира 
Москвы на Андроньевской 
площади.  Тир спроек-
тирован и строится по 
самым современным стан-
дартам и технологиям. 
Это позволит в будущем 
использовать его воз-
можности не только для 
тренировок спортсменов 
и популяризации стрелко-
вых видов спорта в целом, 
но и проводить подготовку 
сборных команд Москвы 
к соревнованиям любого 
уровня.
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СКЛАДЫ 
БОЕПРИПАСОВ
Два склада, на терри-
тории которых будет 
храниться необхо-
димый для занятий 
инвентарь.

ГАРДЕРОБ ДЛЯ ВЕРХНЕЙ 
ОДЕЖДЫ
Раздевалка, где можно будет оста-
вить верхнюю одежду. Особенно 
актуально в осенне-зимнем сезоне.

ЛЕСТНИЦА ЭВАКУАЦИОННАЯ
Необходимая по Правилам пожарной 
безопасности запасная лестница.

ТАМБУР

ХОЛЛПРИХОЖАЯ

ХОЛЛ

ЛЕСТНИЦА ЭВАКУАЦИОННАЯ
Запасной выход, необходимый со-
гласно требованиям безопасности.

ТОЛЬКО БОЕВОЕ ОРУЖИЕ
 Для тренировок и обучения 
в новом тире будут использовать 
исключительно боевое оружие — 
пистолеты, карабины. Здание 
специально реконструировано, 
чтобы эти задачи выполнялись 
максимально безопасно.

ЗАЛ РУКОПАШНОГО 
БОЯ
В зале на втором этаже бу-
дут проходить тренировки 
по рукопашному бою. 
Занятия будут проводить 
ведущие тренеры России, 
в том числе ученики 
заслуженного тренера 
России, мастера спорта 
по боксу и карате Тадеуша 
Касьянова.

УЧЕНЫЙ КЛАСС
Еще одно помещение 
для занятий, относитель-
но небольшое. Здесь будет 
комфортно тренироваться.

ИГРОВАЯ
Детская комната отдыха, 
где можно будет ненадолго 
оставить самых юных по-
сетителей тира и пойти 
пострелять, пока ребенок 
играет или занимается твор-
чеством с аниматорами.

РАЗДЕВАЛКА
Стандартная раздевалка, где 
можно будет переодеться 
в удобную спортивную одежду.

МУЖСКАЯ РАЗДЕВАЛКА
Классическая мужская разде-
валка, как в любом спортивном 
комплексе или фитнес-центре.

ЖЕНСКАЯ РАЗДЕВАЛКА
Женская раздевалка с душе-
выми кабинами. В шкафчиках 
можно оставить личные вещи.

ОЧКИ
Защищают глаза от оскол-
ков оболочек пуль, дробины, 
пороха, ультрафиолетовых 
лучей.

НАУШНИКИ
Наушники для защиты слуха 
во время стрельбы, они 
автоматически регулируют 
усиление звуков.

РЕСЕПШЕН
Здесь посетителей будут 
встречать вежливые сотруд-
ники тира. Они расскажут 
об устройстве здания, по-
могут записаться на занятия 
и определиться с выбором 
класса.

МЕДИЦИНСКИЙ КАБИНЕТ
На территории тира будет дежурить 
медсестра — она сможет оказать по-
сетителям первую помощь.

ФИТНЕСЗАЛ
Специальный зал, расположенный 
на втором этаже, для занятий аэро-
бикой, йогой, степом, пилатесом 
и другими популярными видами 
спорта. Предполагается также, что 
здесь будут проводить занятия про-
фессиональные инструкторы.

ПЛОЩАДКА ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ
ПРОФЕССИОНАЛОВ
Галерея площадью 25 метров соответствует 
международным стандартам. В ней можно 
проводить тренировки для профессио-
нальных спортсменов. Кроме того, на базе 
этой галереи будет проходить обучение 
гражданских лиц безопасному обращению 
с оружием.

СТРЕЛКОВАЯ ГАЛЕРЕЯ 
ДЛЯ НОВИЧКОВ
Восемнадцатиметровая площад-
ка для новичков расположена 
на цокольном этаже. Здесь будет 
проходить программа подготовки 
«Допризывник», то есть молодежь 
будут обучать обращаться с огне-
стрельным оружием в рамках дово-
енной подготовки.
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Проектирование Новой сцены «Уголка дедушки Дурова» планируют завершить в августе 2017 года

Директор центра соци-
ального обслуживания 
«Арбат» Вера Яковенко 
(на фото) знает, зачем 
живет.

В филиале «Тверской» тер-
риториального центра со-
циального обслуживания 
«Арбат» сосредоточенная 
тишина — идет занятие 
в творческой мастерской. 
Участники создают игрушку 
«Добродушная такса». 
— Ой, посмотрите, что у ме-
ня получилось! — то и дело 
раздается в классе. 
— В этом и заключается на-
ша главная задача: 
сделать так, чтобы 
людям было хорошо, 
чтобы на душе был 
праздник, — улыба-
ется Вера Яковенко.
Однако это не един-
ственная задача Веры 
Николаевны. Помимо своей 
профессиональной деятель-
ности она ведет большую 
общественную работу.
— Я поддерживаю отноше-
ния с общественностью сра-
зу трех районов — Арбат, 
Пресня и Тверской. У меня 
есть совместные проекты 
с обществом инвалидов, 
советом ветеранов,  с обще-
ством родителей, имеющих 
несовершеннолетних детей-
инвалидов. Я — член совета 
ветеранов района Арбат, 
и на всех собраниях имею 
право голоса.
Вера Яковенко и по долгу 
службы заботится о ближ-
них. А тут еще обществен-
ная нагрузка. Неужели на 
работе забот не хватает?
— У меня и моего коллек-
тива есть жизненное кредо: 
сделать все, чтобы людям 
было лучше и комфор-
тнее. Дело не в профессии,  
а в жизненной установке, — 
поясняет женщина.

Есть и то, чем Вера Никола-
евна гордится.
— Совместно с советом ве-
теранов района Тверской, 
муниципалитетом и упра-
вой удалось восстановить 
маршрут троллейбуса от 
метро «Новослободская» до 
Малой Дмитровки и в Севе-
ро-Западный округ. Этим 
маршрутом пользовались 
сотни инвалидов, пенсио-
неров, мам с детьми, полу-
чающих социальные услуги 
в нашем филиале Тверской 
на Малой Дмитровке, 27. 
Мы встречались с предста-
вителями Департамента 

транспорта, с пре-
фектом, убеждали, 
ч т о  м а р ш р у т  н у-
жен, и нас услыша-
ли, — рассказывает 
Яковенко. — А еще 
благодаря партнер-
ским отношениям 

с Департаментом культуры 
и досуговыми учреждени-
ями у нас появилось много 
волонтеров. Они приходят 
в отделения соцреабилита-
ции  и стационарного пре-
бывания. Ребята занима-
ются с пожилыми людьми 
спортивными и бальными 
танцами, йогой, изготовле-
нием поделок. 
А еще Вера Николаевна ве-
рит, что изменить жизнь 
к лучшему способны толь-
ко неравнодушные люди, 
которые независимо от их 
профессии и работы объеди-
няются для решения той или 
иной задачи.
— Порой кажется, что это 
неглобальные задачи. Но 
на самом деле именно эти 
небольшие, но важные де-
ла — организация детской 
площадки, благоустройство 
дорожки, установка скамей-
ки — и делают жизнь лучше.
Никита Миронов
edit@vm.ru

Жизненное кредо — помочь 
и сделать счастливее

ЛЮДИ ДЕЛА

Старший участковый 
ОВД по Пресненскому 
району Радик Хасянов 
стал победителем мо-
сковского конкурса «На-
родный участковый». 
За него проголосовало
больше всего москвичей. 
Теперь он будет пред-
ставлять столицу в фина-
ле конкурса.

Рабочий кабинет май-
ора Радика Хасянова 
находится в пункте 

охраны общественного 
порядка, расположенном 
на Малой Грузинской 
улице. 
Скучать офицеру не 
приходится: ежеднев-
но он принимает не 
меньше десяти заяв-
лений от граждан, 
и по всем проводит 
проверки. Служба 
такая. За одиннад-
цать лет работы 
у участкового Ха-
сянова уже сфор-

м и р о в а л с я 
свой стиль ра-
боты: лучше лиш-
ний раз проверить 
обращения граждан 
и объяснить, почему 
выносится такое реше-
ние по заявлению. Может 
быть, поэтому прес ненцы 
и проголосовали за своего 
участкового.
Сегодня в опорный пункт 
полиции обратился жи-
тель дома № 38 Николай 
Коротков. Он пожаловался 
на пьяниц, оккупировав-
ших детскую площадку во 
дворе. После недолгих сбо-
ров Хасянов отправляется 
в проблемный двор. 
— У вас нет жалоб, что здесь 
собираются пьяные? — ин-
тересуется полицейский 
у мамочек с колясками. 
— Нет, во всяком случае, 
днем никогда такого не 
было,  — рассказыв ает 
Наталья Федь-
ко. — Может, по 
вечерам. 
Участковый де-
л а е т  п о м е т к у 
в блокнот и обе-
щает, что будет 

контролировать ситуацию 
и по вечерам.
Прием майор Хасянов ведет 
каждый день: кто-то жалу-
ется на шумных соседей, 
кто-то — на выгул собак. 
А вот старшие по домам ча-
сто сообщают о нелегаль-
ных мигрантах. 
— Обычная история: один 
иностранец  заключает до-
говор с хозяином квартиры 
о съеме жилья, а потом за-
селяет туда около десятка 
своих земляков, беря с них 
деньги, — делится опытом 
участковый Хасянов. — 
Сам он не только не платит 
аренду, но и получает при-
быль.  Это такой вид зара-
ботка для него.
На участке у Радика Наило-
вича 22 жилых дома, в кото-
рых проживают примерно 
четыре тысячи человек. 
Массив большой. Очень 
выручает в последнее вре-
мя то, что убрали с улиц 
незаконные магазинчики. 
Очень уж много хлопот они 
доставляли. Как-то в одну 
из торговых точек проло-
жила тропку девушка, ко-
торая нигде не работала 
и пыталась воровать. Она 
поняла, что уголовная от-
ветственность начинает-
ся, если украдешь товар 

на определенную сумму. 
Но не учла, что существует 
еще и административная 
ответственность, за кото-
рую можно получить до 
пятнадцати суток. Сидела 
несколько раз. 
— А из другого магазина 
украли сварочный ап-
парат, — рассказывает 
майор. — Я просмотрел 
записи с камер видеона-
блюдения, распечатал 
фотографию и направил-
ся по соседним стройкам. 
И уже на третьем объекте 
полицеский увидел новый 

сварочный прибор, похо-
жий на украденный. Через 
несколько минут был за-
держан и похититель. 
— Радик Хасянов — один 
из лучших сотрудников, — 
рассказал начальник ОМВД 
по Пресненскому району 
подполковник Андрей Тол-
кач. — У него лучшие пока-
затели. За год он составил 
278 административных 
протоколов. Также майор 
является наставником мо-
лодых сотрудников.
Андрей Объедков
a.obiedkov@vm.ru

ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА
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Андрей Объед
a.obiedkov@vm.ru

Лучший участковый города живет в Пресненском районе
24 октября 
2016 года. Старший 
участковый 
уполномоченный 
отдела МВД России 
по Пресненскому 
району майор 
полиции Радик 
Хасянов работает 
на участке: делает 
поквартирный 
обход на  Малой 
Грузинской

Служба такая — 
провести 
проверку надо 
по каждому 
заявлению 

Интересные люди 
Центрального  

округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил 
Павличук
начальник Управления 
обеспечения деятель-
ности участковых

В Главном управлении 
по штату 2649 участко-
вых уполномоченных. 
Именно они выявляют 
и преступления, и право-
нарушения, а также 
ежедневно проводят их 
профилактику. Работа 
очень тяжелая, но при 
этом интересная.  
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Большой театр создаст свою электронную базу архивных афиш и фотографий знаменитых представлений

Еще в 1850-е годы, после 
Крымской войны, стало 
ясно, что новое противо-
стояние с Османской 
империей неизбежно. 
Как неизбежен подъем 
национально-освобо-
дительного движения 
среди балканских славян. 
А значит, надо не упу-
стить время — воспитать 
как можно больше русо-
филов, будущих идейных 
союзников.

В1858 году в озник 
Московский сла-
вянский комитет. 

Одной из его задач было 
помогать молодым бол-
гарам, сербам и черно-
горцам получать об-
разование в России. 
За два десятка лет 
в нашей стране успе-
ли поучиться почти 
600 болгарских юно-
шей, из них не мень-
ше сотни — в Москве 
(к сожалению, данных 
по сербам и черногор-
цам у нас нет).
Постепенно стало ясно, 
что и славянские девушки 
могли бы получать обра-
зование в России. А потом, 
вернувшись на родину, пре-
подавать в «девических учи-
лищах», которые как раз соз-
давались на Балканах. Для 
них решили устроить в Мо-
скве школу с пансионом. 
— Игуменья Алексеевского 
женского монастыря Ан-
тония приняла в деле обу-
стройства училища живей-
шее участие, — говорит кан-
дидат исторических наук 
Алексей Поповкин. — Мо-
настырь выделил под школу 
одноэтажный деревянный 
дом с мезонином, взял на 
себя отопление, освещение, 
уборку, назначил прислугу. 
Из девяти учителей 
четверо согласились 
трудиться бесплатно. 
Организаторы опро-
сили знакомых сер-
бов и болгар, а также 
директора Фундукле-
евской женской гим-
назии в Киеве (в ней 
учились девочки с Балкан), 
в каком возрасте нужно при-
нимать пансионерок и что 
им преподавать. Им отве-
тили, что южные славянки 
рано физически созревают 
и в 15–16 лет уже считают-
ся девушками на выданье. 

Так что к этому возрасту 
хорошо бы учебу уже закан-
чивать. Нравы на Балканах 
более патриархальные, чем 
в России, поэтому обучать 
девушек танцам ни к чему, 
а вот ведению домашнего 
хозяйства — обязательно. 
Детская психика гибкая, 
и девочка при неправиль-
ном подходе могла отвы-
кнуть от родных традиций 
и даже языка, стать развяз-
ной кокеткой, белоручкой 
или «синим чулком». Потом 

на родине она чувствовала 
бы себя чужачкой, страда-
ла бы от того, что получила 
много знаний, а применить 
их негде, а семья, общество, 
ученики отвергали бы ее. 
В конце концов решили, что 
принимать в школу надо де-

вочек не старше 12 лет. Курс 
обучения должен длиться 
4 года. Преподавать будут 
Закон Божий, русский, бол-
гарский, сербский и цер-
ковнославянский языки, 
арифметику, географию, 
историю, «первые сведе-

ния из естественных наук», 
чистописание и рисование, 
пение и рукоделие. При-
мечательно, что болгарок 
планировалось обучать 
сербскому языку, а сер-
бок — болгарскому. Созда-
тели школы хотели, чтобы 

ученицы не только прони-
клись любовью к России, 
но и стали лучше понимать 
своих славянских соседей. 
Предполагалось, что в шко-
ле будут учиться шесть сер-
бок и шесть болгарок (в ре-
альности в некоторые годы 
учениц было меньше). 
Училище открылось в октя-
бре 1871 года. Точной даты 
нет, документов сохрани-
лось мало. Нам не извест-
ны ни имена всех девочек, 
прошедших через пансион, 
ни подробности учебного 
процесса. Ясно лишь, что 
занимались славянки ста-
рательно.
А лексей Попо-
вкин обнаружил 
в  газ ете  «Вят-
ские епархиаль-
ные ведомости» 
о т ч е т  К о м и -

тета от 6 декабря 1872 года. 
В нем говорится: «Число на-
ставников и наставниц… 
увеличено с октября, ибо 
годичное испытание, обна-
ружив успехи воспитанниц, 
указало вместе с тем на не-
обходимость расширить 
круг преподавания. Ныне 
при училище имеется, кро-
ме главной наставницы 
русского, французского 
и немецкого языков, двух 
надзирательниц, законо-
учителя (преподавателя 
Закона Божьего. — «МЦ»), 
преподавателя математики 
и физики и врача, трудя-

щихся бесплатно, 
несколько лиц, 
получающих воз-
награждение от 
Комитета: учи-
тельница исто-
рии, географии 

и музыки (25 рублей в ме-
сяц), учитель болгарского 
языка (15 рублей в месяц), 
учитель сербского языка 
(15 рублей в месяц), учи-
тель рисования и живописи 
(15 рублей в месяц). Кроме 
того, воспитанницы обу-
чаются церковному пению 
и рукоделию, а на содержа-
ние каждой из них отпуска-
ется из средств Комитета по 
50 рублей в год». 
В 1876 году педагоги отчи-
тывались: лучшие ученицы 
отличались любовью к чте-
нию и «такой этимологиче-
ской и синтаксической пра-
вильностью в письменном 
изложении своих мыслей, 
что подобное явление было 
бы необычным и в русских 
ученицах их возраста». И это 
прилежание происходило от 
«желания с пользой употре-
бить время, проведенное 
вне родины». 
Московский славянский 
комитет прекратил работу 
в 1878 году. Школа суще-
ствовала до 1883 года: забо-
ту об ученицах взяло на себя 
Министерство иностранных 
дел. Вернувшись на родину, 
девушки посылали игуме-
нье Антонии письма. Ей 
приятно было им отвечать: 
«напутствовать их добрыми 
советами в жизнь — считаю 
своею священною обязан-
ностию <…>, и я очень 
рада, что сердечная связь 
между нами не прерывает-
ся». Думается, что воспи-
танницы немало сделали 
для того, чтобы укреплялась 
и «сердечная связь» славян-
ских народов с Россией. 
Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru

ИСТОРИЯ

Монастырь готовил учительниц для Балкан
145 лет назад, 
осенью 1871 года, 
в Красном селе 
открылась школа 
для сербских 
и болгарских 
девочек

Одной из воспитанниц пансиона была болгарка 
Олга Круша (1860–1918). На фото 1881 года она 
с сестрой Тодорой и кузенами. К сожалению, 
исследователи пока не смогли установить, кто 
из девушек — Олга (1). Рисунок Олги Круша 
«Портрет девушки» (1882) (2). Игуменья Антония 
(Троилина) (3). Вид Алексеевского монастыря (4)

Известно, что за 12 лет 
в училище состоялось 
всего два выпуска 

Болгарская 
диаспора 

в Москве XIX века

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Третьяковская галерея организует выставку шедевров Ватиканской пинакотеки Roma Aeterna с 25 ноября

«МЦ» решила узнать, ка-
кие памятники появятся 
в центре столицы, а какие 
предложения так и оста-
нутся проектами. Воз-
можно, к частью.

Так, всего в нескольких 
минутах ходьбы от 
Большого театра по-

явится памятник великой 
Майе Плисецкой. 

Танцующая дива
Бронзовую скульптуру — 
танцующую балерину в об-
разе Кармен  — установят 
в сквере имени балерины по 
улице Большой Дмитровке.  
По з а думке автора,  з а-
служенного российского 

художника Виктора Ми-
трошина, важен акцент на 
внутренних переживаниях 
героини. Это выражается 
в характерных жестах рук  
и балетных позах. 
— Площадка для установки  
этой композиции выбрана 
очень удачно — она  камер-
ная, — отметил член комис-
сии Игорь Бирюков.

По мнению экспертов, раз-
мер скульптуры идеален,  
она  удачно впишется в ан-
самбль сквера.
— Композиция выполнена 
так, словно парит в небе, — 
поделился впе-
чатлениями от 
проекта предсе-
датель комиссии 
Мосгордумы по 
культуре и мас-
совым коммуни-
кациям Евгений 
Герасимов. 
После того как скульптура  
примет правильные черты 
и будет отлита в бронзе, ее 
передадут в дар городу. Фи-
нансовый вопрос взялось 
решить Российское военно-
историческое общество. 

Память о войне

Другим украшением города 
Герасимов назвал памятную 
композицию  «По дорогам 
войны».  Предложение о ее 
установке также одобрили 
члены комиссии. 
Памятник является даром 
городу от  Республики Мон-
голия и будет установлен 

на территории Поклонной 
горы. 
— Это уникальное произ-
ведение, — отметил пред-
седатель комиссии по мо-
нументальному искусству 

при Мосгордуме  
Игорь Воскресен-
ский. 
Работы по его 
установке плани-
руется завершить 
в следующем го-
ду — к 9 мая. 

П од д е р ж а л а  к о м и с с и я 
и идею создания скульптур-
ной композиции фронтово-
му оператору. Единствен-
ная оговорка — предстоит 
уточнить место, где она по-
явится. Скорее всего, ком-
позицию установят в райо-
не станции метро «Маяков-
ская» рядом с Центральным 
домом кинематографистов.
Также решено увековечить 
память маршала Советского 
Союза Александра Василев-
ского. Бронзовый бюст уста-
новят по одноименной ули-
це напротив дома № 15. 

Лики патриархов
Еще одной композици-
ей, которая украсит го-
род, станут бронзовые 
изображения Святейших 
Патриархов Московских 
и всея Руси. Место уже 
определено — Вол-
хонка, 15, около 
храма Христа 
Спасителя.  
Имена авто-
ров, которые 
бу д у т  р а б о -
тать над изготов-
лением 16 скульптур, 
станут известны после кон-
курса.

Отбор не прошли
А вот проект бюста певца 
Федора Шаляпина экс-
перты отклонили. По 
словам Игоря Воскре-
сенского,  из-за отсутствия 
портретного сходства.  
Не прошла отбор и  ком-
позиция  под рабочим 
названием «Рука бога».  
Эксперты не усмотрели 
в ее исполнении худо-
жественного подхода. 
Композицию, авто-
ром которой стал ита-
льянский  скульптор 
Л о р е н з о  К у и н н , 
предлагали поста-
вить  около сто-
личного биз-
нес-центра. 
Екатерина Петрова
e.petrova@vm.ru

ЧТО БУДЕТ

Бронзовая балерина 
в образе Кармен 
Комиссия по монументальному искусству при Мосгордуме 
одобрила установку в городе пяти памятников

Что еще 
появится 

на улицах округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Константин 
Аверьянов
 доктор исторических наук, 
член комиссии по мону-
ментальному искусству при 
Мосгордуме

Важно обращать внимание 
на качество исполнения 
скульптурных композиций. 
И если они не соответствуют 
требованиям — лучше от-
казаться от их установки. 
В пределах Садового коль-
ца установлено множество 
памятников. А вот на окра-
инах города их не хватает. 
Одна из причин — обеспе-
чение безопасности. В со-
ветское время в Бибиреве 
был установлен памятник 
американской школьнице 
Саманте Смит, которая от-
правила письмо генсекре-
тарю ЦК КПСС Андропову. 
Но его украли. 

Василий Бубнов
 председатель правления 
Московского союза ху-
дожников, член комиссии 
по монументальному ис-
кусству при Мосгордуме

В городе не хватает памят-
ников многим выдающим-
ся людям. Поставить па-
мятники всем  невозможно. 
Но и нет  огромного числа 
инициатив. Это нередко 
связано с отсутствием 
финансирования. Решать, 
кому установить памятную 
композицию, должны спе-
циалисты. Важно, чтобы 
вещь была выполнена 
талантливо. У каждой из-
вестной личности есть по-
клонники. Но фанатизм — 
не повод для установки 
скульптуры. Один из при-
меров — памятник певцу 
Майклу Джексону. 

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

Какие памятники не стоит устанавливать с Мо-
скве и почему большинство скульптурных компо-
зиций установлено в центре столицы. 

Фанатизм не повод 
для установки 
памятника в городе 

1985 год. Майя Плисецкая в роли Кармен. Сцена из балета «Кармен-
сюита» на музыку Родиона Щедрина (1). Скульптурный портрет 
балерины, созданный художником Виктором Митрошиным (2)
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Международный музыкальный фестиваль «Другое пространство» пройдет в столице со 2 по 6 ноября

Инна Чурикова: Всегда смотрю 
на себя крайне критично
Народная артистка со своим мужем Глебом Панфиловым работают над новым 
спектаклем «Аудиенция»   Питера Моргана

свои фильмы смотрите по не-
скольку раз. Зачем? 
Когда смотрю фильм в пер-
вый раз, мучаюсь, кажется, 
что все не так, не то. Критич-
но на себя смотрю. А потом, 
наверное, у меня больше объ-
ективизма появляется. Я как 
бы отхожу от всего от этого 
и начинаю смотреть со сто-
роны, мне становится легче.
Есть ли хотя бы один фильм, 
когда, глядя на свою работу, 
вы сами себе говорите, что 
это безусловная удача?
Это фильм «Мать». Мы сде-
лали его в 1989 году. Я не-
давно его посмотрела и была 
поражена. По прошествии 
многих лет смогла сказать 
себе: «Боже мой, да я же не-
плохая артистка». Правда. 
Причем меня там все волну-
ет! Я не знаю даже, в чем тут 
дело. Волнует настолько, что 
сразу ухожу в действие и за-
бываю — я ли это на экране? 
Там мой партнер Виктор 
Раков — такой красивый, та-
кой замечательный. 
Елена Булова
okruga@vm.ru

Пьеса британского дра-
матурга и сценариста Пи-
тера Моргана доработана 
мужем Инны Чуриковой 
Глебом Панфиловым со-
вместно с автором с уче-
том русского контекста. 

В ремарках сделан упор 
на то, что между Рос-
сией и Англией всегда 

были интригующие отноше-
ния — между культурами, 
людьми, первыми лицами.
Инна Михайловна, Питер 
Морган, увидев спектакль 
«Аквитанская львица», 
назвал вас «королевой» 
и сказал, что в его пьесе 
на российской сцене роль 
Елизаветы II исполнит «толь-
ко Чурикова». Какой будет 
ваша Елизавета?
Ну, я не буде сильно давить 
на ее индивидуальность. 
Думаю, в этом спектакле 
будет присутствовать юмор, 
поскольку он есть в пьесе. 
Я пока не знаю, насколько 
буду отличаться от героини 
внешне, потому что фамиль-
ное и индивидуальное сход-
ство — это немножко другая 
история. Конечно, при рабо-
те над образом будет присут-
ствовать некая дистанция. 
Я ведь — русская 
женщина, а она — 
чистокровная ан-
гличанка.
У вас в репертуаре 
были роли, когда 
вы играли неза-
урядных женщин, 
возвысившихся 
над своим веком. 
Были роли женщин 
волевых. Эти роли 
как-то повлияли 
на вас?
Я думаю, что подобные ро-
ли — возможность что-то 
узнать о себе новое. Я ведь 
не думала, что мне предсто-
ит сыграть Вассу Железнову. 
Но тем не менее, хотя мне 
и кажется, что я — другой 
человек, это было интересно. 
Вы работали с разными ре-
жиссерами. Каков на съе-
мочной площадке Глеб Пан-
филов? Тяжело ли с мужем-
режиссером?

Он любит импровизацию. 
Он никогда не давит, не дер-
жит дистанцию, как некото-
рые: мол, я — режиссер, а ты 
— артистка. Мы понимаем 
друг друга. Мне не нужно, 
чтобы он мне что-то расска-
зывал, говорил, достаточно 
просто видеть выражение 
его глаз и ощущать, в вер-
ном ли направлении я дви-
гаюсь. С ним свободно. Он 
работает легко. 
А были ли у вас сомнения, 
когда вы взялись за роль 
«Вассы»? 
Конечно. Я Веру Па-
шенную в этой роли 

хорошо помнила.  Я счита-
ла, что не подхожу, называ-
ла актрис, которые могли бы 
это сыграть. Я была убежде-
на, что Васса — очень силь-
ная, я — не такая. А Глеб го-
ворил, что я — другая Васса, 
я — мягкая Васса, не Желез-
нова, а, например, Тестова.
Работавшие с вами режис-
серы утверждают, что вы 
человек требовательный 
к себе. А вы уверяете, что 

Инна Чурикова родилась 
5 октября 1943 года в го-
роде Белебее Башкирской 
АССР (ныне — Башкорто-
стан). Окончила Высшее 
театральное училище име-
ни М. С. Щепкина с крас-
ным дипломом (1965), 
актерский факультет (объ-
единенный курс ГИТИСа 
и ВТУ — педагоги В. И. Цы-
ганков и Л. А. Волков).
С 1965 года — актриса 
Московского театра юного 
зрителя, с 1975 года — ак-
триса Театра имени Ленин-
ского комсомола в Москве 
(ныне — «Ленком»).

Справка
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Считала, что 
на роль Вассы 
не подхожу, 
меня 
переубедили

8 сентября 2016 года. 
Инна Чурикова с мужем 
Глебом Панфиловым 
на открытии памятника 
героине фильма «На-
чало» (1). 1 апреля 
2016 года. На церемонии 
вручения премии «Ника»  
(2). 1986 год. С Олегом 
Янковским в спектакле 
«Гамлет» (3)
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Более 100 тысяч человек прошли вакцинацию у станций метрополитена с начала прививочной кампании
ПРОСТУДА

В Москве полным хо-
дом идет бесплатная 
вакцинация от гриппа. 
О том, кому можно и кому 
нельзя делать привив-
ку, «МЦ» рассказали 
специа листы.

К вакцинации, и все 
эксперты сходятся 
в этом мнении, нужно 

подходить индивидуально.
— Если вы человек здоро-
вый, болеете редко, то  сде-
лать прививку я бы совето-
вала, — рас-
суждает врач-
и м м у н о л о г 
О л ь г а  Е ж о -
ва. — Особен-
но если учесть, 
ч т о  в а к ц и -
ны — и рос-
сийские, и за-
рубежные — 
сейчас очень 
приличные. 
Вместе с тем, 
по словам экс-
перта, многим категориям 
хронических больных де-
лать прививку не стоит.
— Если, например, у чело-
века астма или он аллергик 
и заболевание обострилось, 
то вакцина не поможет 
ему, а только ослабит орга-

низм, — уверена врач. — 
А вот если, например, ал-
лергия находится в стадии 
ремиссии, то есть на данный 
момент у человека все нор-
мально, то прививку вполне 
можно сделать.
Педиатр, врач высшей ка-
тегории, ведущий переда-
чи «Школа доктора Кома-
ровского» Евгений Кома-
ровский, считает, что есть 
несколько противопоказа-
ний при вакцинации детей. 
Среди них, например, не-

переносимость консерван-
тов из вакцины или белков 
куриного яйца. 
— Лучше не прививать-
ся во время обострений 
хронических или острых 
заболеваниях. А еще если 
прошлая прививка вызва-
ла неприятные побочные 
реак ции, — пояснил Евге-
ний Олегович. — Бронхи-
альная астма, дерматиты, 

неврологические болезни 
тоже являются противопо-
казаниями. Я бы также не 
советовал делать прививку, 
если с момента последней 
простуды не про-
шло больше двух 
недель. 
Учтите: иногда 
в мес те укола 
могут возникать 
боль, покрасне-
ние, а темпера-
тура повышается до 37,5. 
Такая реакция, как и легкое 
недомогание, проходит 
в течение трех суток без до-
полнительного лечения.
— Прививки нужны, если 
нет противопоказаний. Од-
нако до годовалого возрас-
та малышей лучше не при-
вивать, — считает Евгений 
Олегович. — Однако роди-
телям, которые находятся 
рядом с малышом, привив-
ки лучше сделать. 
Если прививка ребенку 
делается в первый раз, то 
процедуру надо проводить 
дважды, с интервалом в ме-
сяц.
Как говорит доктор Кома-
ровский, в его практике не 
было побочных реакций 
на ряд современных вак-
цин против гриппа: вак-
сигрипп, инфлювак, флю-
орикс. Покраснение в ме-
сте укола на пару часов  не 
в счет. Врач советует и ма-
леньких детей, и школьни-
ков прививать хотя бы за 

две недели до ожидаемой 
эпидемии.
Впрочем, как считают экс-
перты, от гриппа помога-
ет не столько вакцина.

— Куда важнее 
под держив ать 
иммунитет,  — 
уверена Ольга 
Ежова. — Про-
гулки на свежем 
воздухе, спорт, 
п р а в и л ь н о е , 

с обилием фруктов и ово-
щей, питание — рецепты 
здоровья всем давно из-
вестны, достаточно им сле-
довать. Тогда, даже если вы 
заболеете,  вы перенесете 
грипп легко и никаких ос-
ложнений не возникнет.
Никита Миронов
edit@vm.ru

Я прививок не боюсь
Медики уверены: к вакцинации от гриппа надо подходить индивидуально

Лучшая 
профилактика 
простуды — 
поддержать 
иммунитет 

Строительство и ремонт

Юридические услуги

Товары и услуги

Искусство
и коллекционирование

Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Автовыкуп. Т. (495) 772-55-88
● Грузоперевозки. Т. (495) 144-14-37
● Перевозка и др. Т. (968) 058-66-78

● Сниму комнату. Т. (915) 126-20-16
● Сдать. Срочно. Т . (495) 782-56-71

● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33
● Сниму квартиру. Т. (925) 038-19-63

● Ремонт квартир. Т. (925) 546-02-47

● Издать книгу от 5. Т. (499) 253-21-07

● Вернем долг. Т. (495) 650-56-77
● Детектив. Т .(495) 650-36-50

● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
● Старину любую Т. (965) 370-64-42
● Швейная маш. Т. (916) 487-03-92

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

Что делать москвичам, 
страдающим от погодных 
аномалий.

В последнюю неделю атмо-
сферное давление в столице 
несколько раз било рекор-
ды. При норме 745 мм ртут-
ного столба оно повышалось 
до 773 мм! 
— Мне каждый день звонят 
пациенты и жалуются на 
головные боли, — рассказы-
вает терапевт, врач высшей 
категории Лариса Алексее-
ва. — У кого-то падает давле-
ние, и люди просто без сил. 
Но как врач я уверена, что 
большая часть пациентов — 
жертвы самовнушения.
Лариса Рувимовна поясни-
ла: когда люди, особенно по-
жилые, несколько раз в день 
слышат об аномально высо-
ком давлении, они начина-
ют переживать. И именно 
эмоциональная нестабиль-
ность приводит к пробле-
мам со здоровьем.
— У работающих, даже по-
жилых, людей, как прави-
ло, никаких проблем нет. 
Им некогда задумываться, 

какое там у атмосферы дав-
ление. Поэтому они и здо-
ровы. А если задумываться 
об «аномалии» и постоянно 
мерить давление, то, уверяю 
вас, проблемы быстро по-
явятся, — пояснила эксперт.
Если вы человек пожилой 
и не очень здоровый, то, по 
словам доктора, желательно 
не пропускать приема своих 
обычных лекарств и пореже 
выходить из дома. 
— Рекомендую пить больше 
жидкости. Например, чая 
с валерьянкой, — пояснила 
доктор. — Избегайте тяже-
лого физического труда. Не 
смотрите тяжелые, застав-
ляющие расстраиваться 
фильмы. А вот комедии — 
пожалуйста. А еще разложи-
те по квартире апельсины. 
Исходящий от цитрусовых 
запах повышает настрое-
ние и вообще отлично вли-
яет на здоровье. У нашего 
организма очень высокие 
адаптивные возможности, 
надейтесь на них, и все бу-
дет хорошо.
Борис Орлов
edit@vm.ru

От высокого давления 
спасают... труд и апельсины

СОВЕТЫ

Здоровые советы 
врачей нашего 

округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Бесплатно привиться 
от гриппа можно у станций 
метро до 1 ноября. Время 
работы мобильных, в ав-
томобилях скорой,  пунк-
тов, — с 08:00 до 20:00.
Все, что нужно при себе 
иметь — это паспорт 
и полис ОМС. Также убе-
дитесь, что вы абсолютно 
здоровы, так как в против-
ном случае вам откажут. 
Перед прививкой вам 
померят давление и тем-
пературу.

Справка

Прививка  поможет 
уберечься в сезон 
эпидемии гриппа, 
но к вакцинации 
стоит подходить  
индивидуально PH

OT
OX

PR
ES

S



НЕДВИЖИМОСТЬ 15Пятница 28 октября 2016 года    № 41 (673)

 «ВДНХ»

☎ (495) 228-06-30
«Волгоградский 

проспект»

☎ (495) 670-90-27

«Домодедовская»

☎ (495) 391-99-13
«Ленинский

проспект»

☎ (495) 543-99-11, 956-78-62

499 5570404,
доб. 132, 138

Телефон рекламной службыы

По вопросам размещения рекламных материалов обращайтесь по телефону (499) 557-04-04, доб.: 132, 138

На правах рекламы
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Дом-музей Марины Цветаевой организует лекцию-концерт «Лютневые удовольствия» 30 октября

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Конус. Пробка. Матадор. Нанду. Плакат. Зоопарк. Регби. Илот. 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Едва взойдя на престол, 
Александр III вызвал к се-
бе в кабинет несколько 
особенно доверенных лиц 
и, оглядываясь по сторо-
нам, не подслушивает ли 
кто, попросил откровенно 
сказать ему «всю правду»: 
— Чей сын Павел I? — спро-
сил на второй день после 
воцарения Александр III 
графа Гудовича.
— Скорее всего, отцом им-
ператора Павла Петровича 
был граф Салтыков, — от-
ветил Гудович.
— Слава тебе господи, — 
воскликнул Александр III, 
и с т о в о  п е р е к р е с т и в -
шись, — значит, во мне 
есть хоть немножко рус-
ской крови.

●
Стоял превосходный лет-
ний день,  Николай II , 
не удовольствовавшись 
прогулкой по парку, при-
легавшему к его летнему 
дворцу, забрел со своим 
адъютантом в ближайший 

лес. Вдруг он слышит куко-
вание: «Ку-ку, ку-ку».
— Что это? — спрашивает 
Его Величество.
 — Это кукушка, Ваше Ве-
личество, — поясняет адъ-
ютант.
— Кукушка? — переспра-
шивает царь. — Ну точь-
в-точь как часы в нашем 
швейцарском павильоне.

●
Однажды Екатерине II по-
дано было прошение одно-
го флотского капитана раз-
решить ему брак с негри-
тянкой. Екатерина разре-
шила, но это ее позволение 
вызвало осуждение среди 
многих православных, счи-
тавших такое бракосочета-
ние греховным. Екатерина 
ответила так: 
— Сие есть не более чем 
честолюбивый полити-
ческий замысел против 
Турции: я хотела этим тор-
жественно ознаменовать 
бракосочетание русского 
флота с Черным морем.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

22 октября 2016 года. Участ-
ница во время исторического 
велопробега, который стартовал 
от Крымского моста  

Необычный велопробег 
прошел 22 октября 
на территории нашего 
округа. 
От Крымского моста и Во-
робьевых гор колонной про-
ехали люди на старинных 
велосипедах. 
Чтобы прокатиться по на-
бережным Москвы-реки, 
спортивной подготовки не 
требовалось. Основным ус-
ловием стали исторические 
костюмы XIX–XX веков. 
— Одним из обязательных 
условий участия являет-
ся исторический костюм. 
Должны быть гармония об-
раза и соответствие двух-
колесной машины одежде 
и аксессуарам, — говорит 
Андрей Мятиев, организа-
тор велопробега и основа-
тель Музея истории велоси-
педного дела в России.
А вот за наличие велосипе-
дов прошлых веков отвечал 
организатор мероприятия 
Андрей Мятиев. Велогон-
щики, оседлавшие рарите-
ты, отправились через Парк 
Горького и Нескучный сад 
к Воробьевым горам.
Екатерина Иванова
okruga@vm.ru
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